

EL CENSOR.

Año II, Guayaquil, Lunes 31 de Agosto de 1891

Núm 514

The Equitable Life Insurance Society

the United States



“La Equitativa.”

DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta póliza Compromiso de seguros sobre la vida, la más fuerte de todas las que existen en el mundo expida a toda clase de Pólizas, permitida y aprobada por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que el asegurado jamás está expuesto a litigio de ninguna clase por el Póliza son sencillas y claras y tienen la ventaja de la indisputabilidad desde el momento de haberse emitido este requisito exclusivo de esta Compañía.

La Póliza de la Equitativa no reconoce riesgo y no tiene restricciones desde el principio. Su medula se evalúa al interesado antes de verificar el contrato, lo que lo pone a cubierto de todo fraude.

Capital en Oro Americano \$10,000,000
Reservas \$3,250,000
Seguros \$7,750,000

EL REPRESENTANTE GENERAL,
J. D. BARBERAIC.
Oficina principal—BANCO INTERNACIONAL
MÉDICOS DIRECTORES,
Dr. Carlos García De—Dr. Ricardo Cuelalon.
Dr. Antonio Falconi—Dr. Juan A. Orellana.
AGENTES DE GUAYAQUIL,
Tamilé Bando—Carlos Nath.

20 de 1891.

CERVEZA Y HIELO

NACIONAL.

PRECIOS

Cerveza

(Con devolución de las botellas.)

Blanca y Baverisch, la docena de botellas....S.	3.00
Id. id. id.	1.90
Negra id. id.	2.30

POR BOTELLAS.

Entera, Blanca y Baverisch	30 centavos.
Id. id. id.	20 id.
Id. negra	25 id.

POR MEDIDAS.

El galón S. 1 La medida 50 centavos.
La media medida \$0 centavos.

HIELO.

La plancha de 140 libras.....S.	7.00
El quintal.....	6.00
50 libras.....	3.00
25 id.....	1.50
12 1/2 id.....	75
Libra.....	10

Guayaquil, Mayo 28 de 1891. N° 84

Real fabrica de tabacos y Cigarros

FLOR DE TABACOS DE PARTAGAS.

Industria N. 15, 154, 158, y 160

AVISO

Reservados con los honores de Proprietarios de la Real casa y la autorización de las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestra Fábrica y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarros Partagas, hemos dado introduciendo innovación en las marañas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

HABNA, NOVIEMBRE DE 1890

J. V. Bances.

L. C. Stagg.

AVERIA DE MAR.

El infrascrito Agente de

LLOYD'S.

LA ITALIANA, Societa di Assicurazioni Maritime, Fluviale e Terrestri y

AGENCIAS DE ASEGURADORES DE BARCELONA, está autorizada para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de

L. C. STAGG.

Hojalatería y Lamparera

ELEODORO P. LEON.

ESTABLECID EN 1786

Calle de Luque 2.ª cuadra—antes Nos. 50, 52, 54 y 58.—hoy N.º 43 y 44

TALLER ANEXO—SIN SU CURSAL

Establecimiento premiado en 1880, con la medalla y diploma de 2.ª clase y “Centenario de Olmedo”. En 1882 con medalla de plata por la Municipalidad de Guayaquil. “En 1887 recompensado con el segundo premio y diploma por el “Concurso Industrial” de la Sociedad Filantrópica del Guayaquil. En 1888 primer premio—medalla de oro en la última Exposición Nacional de Guayaquil.

Se hace todo género de obras de hojalatería, dentro y fuera del establecimiento.

Tiene en venta: Tinas imitación sistema americano, para baño

Y ADEMÁS,

- Lamparas
- Faroles
- Quinqués
- Linternas
- Tubos y Boquilla

Y cuanto pueda necesitarse para el servicio doméstico.
La modestidad de precios está al alcance de todos.

El Censor.

Guayaquil, Agosto 31 de 1890.

LAS LIGAS.

[ADOPTADO.]

Nonna soli qui mal y pense.

A pocas cosas más que a las combinaciones políticas designadas con el nombre de ligas, son afortunadas las celebradas por el escudo de armas de Inglaterra. ¿Qué cosa es una liga? Es la reunión de algunas fuerzas diferentes para concurrir a un objeto determinado. Una liga puede tener lugar entre individuos, partidos ó naciones que reúnen sus esfuerzos para hacer, entre todos lo que no pueden ó creen no poder hacer mediante el esfuerzo individual de cada uno. La historia del género humano está llena de ligas: las alianzas internacionales, las grandes coaliciones, no son otra cosa que ligas; las diversas combinaciones de los partidos en Inglaterra, en Francia, en Alemania, en los Estados Unidos países representantes de la civilización más avanzada que han presenciado los siglos, son pura y simplemente ligas.

Y cómo es que se produce este fenómeno moral de repetirse en todo el mundo tan a menudo, un hecho tan malo en sí como se reputa las ligas? Por una razón muy sencilla: porque las ligas no son malas ni buenas en sí mismas; son malas cuando es malo el objeto con que se hacen, y buenas cuando el objeto es bueno. La liga de los príncipes cristianos que se opusieron a que la Europa fuese sujeta por la cimitarra, en el siglo XVI fue tan buena como la de las potencias euro que resolvieron libertar a la España del yugo férreo de Napoleón. La emancipación de los católicos en Irlanda se debió a las diversas ligas entre los partidos en el Parlamento inglés. Se podría llenar un libro con citas de ligas que han sido buenas por el bien fin que se han propuesto los que se han ligado y por los buenos resultados que han producido.

Tememos, pues, que si dos ó más partidos, dos ó más naciones se ligan para un objeto bueno, la liga será buena; si se ligan para un objeto malo, como Austria y Rusia se ligaron para repartirse la Polonia, la liga será mala é inhumana. Del mismo modo que dos individuos pueden reunir sus esfuerzos para salvar a un tercero que se va ahogando, ó la quietud enterado entre los escobadores de un terremoto, haciendo una obra buena, otros dos pueden ligarse para asesinar ó rebañar a su vecino ejecutando un acto infame.

Condición esencial de las ligas como de las alianzas es que los que las forman reúnen sus esfuerzos, pero conservan su personalidad individual. La liga de dos partidos ó de dos naciones no es la refusión de las dos entidades en una sola, pues cuando esto sucede no hay necesidad de alianza ni de liga. Por eso las que suponen que una liga sea necesidad que renuncien a sus ideas ó de sus creencias, las que se forman para burlar ó ignorar la materia de que se trata, Potencia esencialmente estúpida y potencias enemigas del Catolicismo se ligan a principios de este siglo en Europa y triunfaron después de una unión íntima y cordial de muchos años, sin que en el curso de ellos ninguno hubiese tenido que hacer concesiones en materia de principios y de creencias. Fernando VII y Jorge VI siguieron siendo, el primero tan católico, devoto, y el otro protestante y liberal, como antes. La católica Francia imperialista, la protestante y liberal Inglaterra y la musulmana y fanática Turquía, se ligaron en 1855 para oponerse á las pretensiones de la usurpadora Rusia, y después de una unión íntima de mucho tiempo, triunfaron y quedaron después cada una con sus mismas ideas, sus mismas constituciones y sus mismas creencias.

Sobre estos hechos perfectamente ciertos é incontestables podemos afirmar que los que, según el criterio, sin examinar el caso práctico de que se trate, se precipitan á declarar por sí y ante sí que todas las ligas son malas y que la política de las ligas es inhumana, cuando ellos se quieren muy satisfechos, creyendo que han profunado un axioma que revela gran sagacidad política y que han alcanzado fama de Richeleux, Bismarck ó Lavouze, resulta que han dicho cuando menos, una tontería y que hablan sobre cosas que no entienden. Y esto no tiene nada de raro, porque entre nosotros, la política es una cosa que todo el mundo cree saber y sobre la cual todo hay quien no cree que puede emitir fallos.

terminadas y categorizadas (*). Los casos grandes de la jurisdicción de la medicina y de la tecnología, de lo que cuanto hay, se consultan con el abogado, con el médico, con el teólogo, con el hombre que tiene por saber las cosas, y aun se busca al que debe saber algo de general, para que mande los objetos y dirija las batallas en tiempo de guerra. La única excepción feliz que tiene esta regla es la que dice relación con las ciencias políticas, y con la más difícil ciencia del gobierno: todo el mundo puede sin la menor preparación dejar por un momento su taller ó su tienda, ó su campo mientras va á legislar ó a ejercer la magistratura, ó á desempeñar una misión diplomática, como quien se toma un vaso de agua. Bien entendido que en todo y por todo son otros tantos decimeros y fallos inapelables que van á pronunciarse en las cuestiones más arduas con absoluta tranquilidad de conciencia.

La primera evolución que se practicó con este nombre en el país fué la de 1859. El objeto era bueno: castigar el infame crimen del 10 de Octubre, pero el instrumento que la exaltación de la época sugirió, fué malo: el General Mosquera. De allí el que de esa liga se hablase mal por muchos, y no sin razón. Da allí se cogieron los gobiernos radicales siguientes para tratar de desautorizar en lo sucesivo otras convenciones políticas que no tenían el vicio de aquella, con solo vociferar: liga, liga.

Pero lo ocurrido fué que así como la oligarquía siguió especulando con la palabra liga para defender sus privilegios y sus usurpaciones, muchos conservadores siguieron también creyéndose moralmente obligados á servir de instrumento al radicalismo cada vez que este gritaba liga. No ha habido modo de hacerlos apartar de la imaginación el espectro del General Mosquera. No ha habido modo de hacerlos olvidar que es el nombre mágico de la palabra liga, pronunciada por la oligarquía, no crean muchos conservadores que ya vamos á votar por el General Mosquera. Y con esto tenemos aclarado el antiquísimo crónico de algunos liberales y de algunos conservadores: en los primeros obra, el recuerdo grato del buen resultado que les produjo aquella gritería; en los segundos el del justo horror que aquel nombre les inspiraba. Los primeros han procedido con refina da misticia, y los segundos con extremado candor les ha hecho el juego á pedir de boca, de donde ha procedido un gran parte de la reputación de habiles que aques han ganado.

Por lo que hay otros liberales y otros conservadores que son sistemáticamente enemigos de todo lo que ellos llaman ligas, por motivos diferentes. Entre los primeros se cuentan todos aquellos á quienes aterra la liga que pueden encontrar aun entre los conservadores alguna competencia en la repartición de los destinos y colocaciones oficiales, y esto los convierte naturalmente en declarados furiosos contra el enemigo común. Este criterio estomacal no admite razones ni hay para que darlas. Entre los segundos hay no pocos que comprenden perfectamente que el partido y el país en general, pueden reportar ventajas positivas de la organización de un gobierno verdaderamente nacional, que nos dé paz y tranquilidad fundadas en el acatamiento de todos los derechos; pero al mismo tiempo comprenden ó se imaginan que ellos no serían persona que hace en esa oración, que no podrán reportar ninguna ventaja inmediata bajo semejantes condiciones, y entonces viene la desesperación á ocupar el lugar del patriotismo y aun el de los bien entendidos intereses del partido.

A ellos les importa que el partido y el país mejoren su condición si no hay seguridad de que mejore también la persona de cada uno. Bajo este punto de vista nuestra patria no tendrá jamás bastantes lágrimas para llorar los funestos resultados del ejemplo que ofreció el buen éxito que obtuvo el crimen triunfante en la persona del General Mosquera.

Por supuesto que la conducta de los que bogamos en dirección opuesta, se presta también á la imputación gratuita de que obedecemos á los impulsos del interés particular; pero no es interés particular aquel que corre parejas y se armoniza también con los grandes intereses nacionales.

Lo que estas dos fracciones de los dos partidos quieren es, y debe ser necesariamente, que la lucha se mantenga e instantáneamente en el mayor grado posible de exaltación y exacerbación política; que no se dejen enfriar los odios que han de engendrar hoy ó mañana la guerra, porque la guerra es la verdadera tierra prometida en donde el campo se abre á todas las aspiraciones y en donde todos, por experiencia propia, saben a que habremos de iravear por entre arroyos de leche y miel.

Esto de volver á sacar hupia y gloria nuestra bandera es una cosa que debe impresionar mucho la imaginación de los pueblos y sobre todo de la juventud. Pero hay hoy liga? En todo caso, para que una liga propiamente dicha exista, es menester que se contraiga algún compromiso

por los miembros que la forman y que se cumplen, por lo menos, las obligaciones que contraen los coligados. Semejante instrumento no faltó en 1859 y se llamó Pacto. Hay hoy algo parecido? Tiene algunos compromisos de que el apoyo mandado prestar al señor Núñez y al partido independiente, se fundó en algún compromiso acordado por los que lo dan y por los que lo reciben? Quiénes, cómo, donde, cuándo y en dónde ha sido celebrado?

Semejantes compromisos y semejante pacto se da, consta en las crónicas y programas que los unos han hecho de fundar un gobierno de Constitución, de leyes y de garantías, para todos, y en las irdenes comunicadas por los otros á sus amigos para que los apoyen. Esto, que es verdad, podrá llamarse como se quiera, mírese figura, á no ser que los que suplan esta palabra desautorizada su significación y alcane, ó se sirva de ella únicamente como una palabra apañada ya por los antecedentes anunciados, y aparente para extraviar el juicio de los que no se detienen á meditar en la esencia de las cosas.

Nosotros, á pesar de todo, no garantizamos ni hemos garantizado jamás que el partido independiente establezca un gobierno de clase que prometió; pero debiendo tomar algún camino, hemos tomado el de apoyarlo, como q' es en la actualidad el partido que da más garantías de hacer el bien del país, de entre los que se hallan en posibilidad de llegar al poder, ya lo hemos dicho y lo repetimos: si ese partido no cumple su programa, si se prostituye y se suicida, tanto peor para él, tanto peor para la República. En cuanto á nosotros, no nos quedará ningún remordimiento por haber cumplido en nuestro deber, tal como lo hemos comprendido, ni cargaremos con ninguna responsabilidad por ajenas faltas.

Tomemos profunda convicción de que el país necesita paz, confianza, regeneración moral y política, orden y seguridad. No creemos disponer de medios suficientes para procurarnos solos estos bienes á la patria ni por las vías pacíficas ni por medio de las armas. Creemos perfectamente posible el establecimiento de un gobierno capaz de hacer todo esto por medio del concurso de muchos hombres honrados y de buena voluntad que en todos los partidos ansian por salvar a Colombia del precipicio adonde corre con paso acelerado, y á esa obra, que consideramos salvadora, hemos querido concurrir con nuestro débil contingente. Si se organiza un gobierno semejante contará con el apoyo de una gran masa de ambos partidos, altamente respetable, contra la cual serán estériles é impotentes los esfuerzos de los demagogos de todos los matices. Entre aspiración generosa y una dictadura militar ó la disolución, que son los otros caminos que nos quedan expeditos, no hemos tenido un día, ni una hora, ni un minuto de vacilación. A todo el que sea en nuestra conducta otra cosa, otra segunda intención, ya sea por ignorancia ó por malicia, le damos por toda respuesta la encerrada en las palabras con que encerramos estas líneas:

Nonni soli qui mal y pense.
CARLOS HOLGOW.
(De "Los Principios" de Bogotá.)

Crónica Local.

Setiembre tiene 30 días: 6 de fiesta y 24 de trabajo.—El sol en Libra el 22.

FASES DE LA LUNA

Table with 2 columns: Luna nueva, Cuarto creciente, Luna llena, Cuarto menguante. Values: 3, 11, 17, 25.

CALENDARIO.

Mañana Martes 1º de Setiembre.—La Transverberación de Santa Teresa de Jesus, virgen, San Josés y Gedeón, capitanes del pueblo hebreo, San Gil, abad, y San Augusto mártir.

Boticas de turno.—En la presente semana hacen este servicio, las Boticas "La Unión" situadas en la plaza de Rocafuerte, y la del "Sur" en la calles de San Alejo.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: "Unión" N.º 3, veinte hombres y diez tantos guardias de propiedad.

MATABEKO.—84 reses han sido degolladas en los dos últimos días para el consumo público.

BAÑOS DEL SALADO.—Buenas mañanas. Mañana: de 7 a. m. á 1 p. m.

REVOLUCION DE CHILE.—Damos á luz el siguiente:

Boletín del "Diario de Años".

Nueva York, Agosto 29.—Las últimas noticias de Valparaiso vienen confirmadas hoy. —Después del desembarco de las fuerzas congresistas por Viña del Mar, tuvo lugar una serie de maniobras para obtener buenas posiciones estratégicas, por parte de los jefes de los ejércitos congresistas y cada día se veían combates locales en todos los puntos que triunfó el ejército congresista debido á la falta de acuerdo entre los dos generales de Balmaceda. Barboza y Alórcreea, cada uno de los cuales quiso dirigir las operaciones.—Este conflicto causó desagrado entre los cuerpos de los dos jefes. El General Pinto no se apresuró á avanzar sobre el enemigo, y recibiendo continuos refuerzos de entre los habitantes de veintidós se atrinchó fuertemente.—Desde temprano empezó el fuego de cañón lo que causó una gran excitación en Valparaiso.—Balmaceda atacó á Canto sobre los cerros detrás del Hipódromo de Viña del Mar, siendo el ataque dirigido por el Gral. Barboza.

El general Alórcreea salió de sus trincheras sobre los congresistas, protegido por el fuego de sus baterías. Los congresistas armados de fusiles Mauser echaron pólvora sin humo, mientras que los de Balmaceda no estaban tan bien armados.—Al avanzar éstos, rompieron los otros un fuego destructor con sus rifles Manlicher al abrigo de sus trincheras.

Las fuerzas del Gobierno avanzaron paso a paso sin poder causar mayor daño á sus contrarios y eran barridos por las balas, bombas y metrallas, llegando á desmoralizarse á pesar de los esfuerzos de sus jefes; rompieron filas y corrieron en el mayor pánico y desorden.

Los jefes lograron formar nuevamente las columnas y dieron un segundo ataque en el que murieron los generales Barboza y Alórcreea.—Entonces se declaró el ejército del Gobierno en completa derrota y de esto se aprovechó el general Canto para salir de sus trincheras y atacarlas mientras huían en retirada, haciendo los un fuego mortífero.

Los oficiales subalternos trataron nuevamente de reorganizar sus tropas, pero todo esfuerzo en este sentido fué inútil.

La caballería del gobierno se sostuvo un poco pero fué liberada de sus contrarios.

Regimientos enteros de Balmaceda se pasaron á los congresistas y ayudaron á atacar y destruir al ejército en derrota. La batalla duró cerca de cinco horas y fué tan encarnizada que ha habido cinco mil muertos y heridos.

New York, Agosto 31.—"El Herald" ha recibido un telegrama especial de Chile anunciando el rendimiento de Santiago á los congresistas. Después de la entrada de las tropas á Valparaiso, el jefe de los congresistas marchó inmediatamente sobre la Capital y en el camino recibió una representación de Balmaceda pidiendo una conferencia. El General Baquedano fué nombrado en el acto para representar en la reunión, á los congresistas. Los términos de la rendición fueron arreglados con Viña, quien dijo que era inútil continuar la resistencia, y que los congresistas tomarán en el acto medidas para constituir un Gobierno provisional.

Washington, Agosto 31.—Wartos refuso recibir del Agente Foster un despacho de Errázuriz Ministro de Negocios Extranjeros del Gobierno de los congresistas, anunciando la caída de Balmaceda, porque este hecho implicaría el casi reconocimiento de los congresistas, que desearon constituir un Gobierno provisional antes de ser conocido.

Berlin, Agosto 31.—La derrota del Presidente Balmaceda de Chile ha sido recibida con general satisfacción aquí.

La posición del nuevo buque de guerra de Balmaceda "Presidente Pinto" que actualmente está en Kiel es motivo de discusión entre los oficiales navales debido á las diferentes circunstancias que le rodea. El comandante ha expresado que se quedará en Kiel hasta que reciba órdenes de un Gobierno constituido en Santiago.

Londres, Agosto 31.—El hecho de tomar Balmaceda fondos chilenos y transportarlos en un buque inglés por el pago de armamento ha sido considerado por el periódico "Globo" como un quebrantamiento de las leyes de neutralidad. "El Times" y otros periódicos piden una investigación sobre la transferencia de estos fondos en el buque de guerra inglés hecho en Agosto 15.

NOBILISIMA EMERSEANA.—O'Connell, el gran hombre irlandés que ha hecho más por su país con su elocuencia que hubiera hecho un General con su espada, tenía la costumbre de hacer durante quince días ejercicios espirituales y pláticas meditativas para prepararse á la comunión pasual.

Un día le sorprendió en este santo ejercicio un personaje coltoso eminente y auxiliar constante en la Cámara del Gran agitador.

[O'Connell, O'Connell le dio repetidas veces para sacarlo de su abstracción, si no va hoy á la Cámara, si no tomáis la palabra, nuestros esfuerzos y victorias de veinte años están perdidos]

(*) Así, pues, para los caristas si liga con los radicales, será buena y plausible, por su buen objeto—elegir el Sr. Caro—pero sería mala cuando se trate de elegir al Sr. Vélez.

—Tened confianza, Milor, responde O'Connell: ahora defendo nuestra causa ante Dios, y cuando confesando mis faltas; antes que otra cosa debo trabajar por la gloria de Jesucristo y su Reino. Con esta nada pierdo la causa de la emancipación de Irlanda. Buscad primeramente el Reino de Dios y su justicia; el resto se os dará por añadidura.

Dejados en paz y en la firme creencia de las promesas de Cristo, no hayáis caso de los aplausos y amenazas del Parlamento. Me creo más poderoso humildemente arrojado ante Dios para confesarme, que de pie y con robustos brazos para el combate. Me entrego a Jesucristo, para sacrificarme después por mi país [Milor: ...adiós!]

Incendio.—A la una y tres cuartos de la madrugada del Domingo se declaró un incendio en la titula N.º 224 de la calle del "Macedón", propiedad del Sr. Chevasco minutos después el abnegado cuerpo de Bomberos se presentaba a combatir al terrible enemigo. Las "Bombas" "Roafuerte" "Ecuador" y "guero" que fueron las primeras en llegar, al lugar amenazado logrando dominar sin grandes esfuerzos el siniestro.

La Bomba "Salamandra" en su carrera atropelló a un individuo de apellido Gutiérrez frente al depósito de la "Luzarraga" fracturándole la pierna derecha.

EXTRADICIÓN.—De "La Opinión Nacional" de Lima escribimos:

—Visita del Fiscal de la Nación Sr. Dr. M. M. Gálvez, relativa a la extradición de Roberto Andrade, solicitada por el Gobierno del Ecuador, concluye así:

—El término de la prescripción en el caso de Andrade es de cinco años y como se ha incoado la acción, dabo contarse ese plazo desde la última diligencia practicada por el Ministerio público para adelantar ese juicio. De los documentos acompañados y de una nota dirigida al infrascripto en virtud de las diligencias practicadas ante el Gobierno de Colombia para la extradición de Andrade, aparece que esas diligencias se hicieron hasta mediados 1885. Desde esa fecha hasta la de la solicitud de extradición ante el Gobierno del Perú, Abril de 1891, van transcurridos más de cinco años, término que no se ha interrumpido tampoco, por no haber cometido Andrade un delito igual o mayor a aquel de que se le acusa; artículo 97 del Código Penal.

—De manera, pues, que el delito perpetrado por Andrade en el Ecuador no podría ser materia de un juicio en el Perú, por estar prescrita la acción, y como la ley peruana es la que debe regir en los casos de extradición, concluya el Fiscal opinando porque informe Y. E. al Poder Ejecutivo en el sentido de que no hay lugar a la extradición de don Roberto Andrade por el homicidio del señor García Moreno, salvo mejor acuerdo de V. E.—Lima, Agosto 18 de 1891.—Gálvez"

Los Diputados de Venezuela acaban de aprobar por mayoría absoluta un proyecto de ley que establece la instrucción laica, gratuita y obligatoria. A la aprobación de este proyecto precedió el rechazo de otro que tenía por objeto el establecimiento de la instrucción religiosa en las escuelas.

El Congreso ha rechazado también en tercer lectura el contrato entre el Gobierno y la Compañía del cable de la Guaira. A causa de las ligaduras del Consejo. Administración de esta sociedad que había creído poder imponer el pago de 15 francos por palabra, en virtud del monopolio que pensaba tener asegurado. La negativa de la Cámara venezolana obligó a la Compañía de cable a moderar sus exigencias, haciendo el servicio de Venezuela al mismo precio que el de Colombia, es decir a cuatro francos por palabra.

INSERCIÓNES.

OBRAS DE FRAY VICENTE SOLANO.

Tenemos la satisfacción de anunciar a los amantes de las glorias nacionales que, próximamente saldrá a la luz el tomo primero de las obras del sabio franciscano, impreso en Barcelona, en el acreditado establecimiento editorial de "La Hormiga de Oro." "La Sociedad Solano" fundada con el objeto de honrar la memoria de nuestro célebre compatriota, ha podido al fin vencer los obstáculos, principalmente pecuniarios, que se le presentaban para realizar su pensamiento, gracias, sea primer lugar, a la munificencia del Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Flores, Presidente de la República, a quien nos complacimos en ofrecer el público reconocimiento de los auxilios, por la generosa espontaneidad con que a nombre del Gobierno, ha mandado colocarse en París 3500 francos para ayudar a los gastos de impresión. Acciones como la presente deben consignarse en las páginas de la historia, para estímulo de Gobernantes y para enseñanza de quienes las ejecutan: la protección a las letras y a las ciencias, es uno de los mayores títulos de gloria que puede ostentar

un Magistrado Republicano. No debemos tampoco pasar en silencio, sino al contrario recomendarla a la gratitud de nuestros compatriotas, la generosa cooperación, por el mismo objeto, del Sr. D. Carlos Ordóñez, miembro entusiasta del I. Consejo Municipal de Quesoa. Esta Corporación, por sus ideas y sus aberraciones explicadas en los ensayos y colecciones, tuvo a bien recibir el subsidio prometido para tan saludable fin, fundándose en razones de economía y de incógnitas; y a pesar de los vivos esfuerzos en contrario, de algunos de sus distinguidos miembros. Como la cantidad votada por el Gobierno era insuficiente para atender a los gastos de impresión del primer tomo; y como era preciso ahorrar a nuestro Municipio la vergüenza de negar un mendrugo de pan a la memoria del más sabio de nuestros compatriotas, el Sr. Ordóñez, con generosidad que le enaltece, cortó la dificultad "ofreciendo de su peculio la suma de 1000 francos que próximamente serán remitidos por el Sr. Dr. Juan Pautista Vázquez, Presidente del Consejo, é interesado en la publicación de las obras del P. Solano, al Sr. Clemente Ballén, Consul General del Ecuador en París.—Resolución del Sr. Ordóñez, en esta justiciera manifestación, el testimonio de reconocimiento de sus compatriotas, por este acto de laudable patriotismo.

El plan que seguimos en la edición de las obras de Fray Vicente es más o menos, el mismo indicado por él en una carta privada, que vio la luz en uno de los números atores de esta "Revista." "Distribuirá mi obra, decía en 1853 a su corresponsal, el Sr. Dr. José María Lazo, en tres partes para metodizarla: la primera contendría la parte literaria; en ésta entrarían las máximas... el bosquejo... mi traducción de Salustio mis viajes a Loja con adiciones y correcciones; y alguna otra cosa. La segunda contendría toda mi polémica, bastante difusa. En fin, la tercera, elocuencia sagrada, esto es varios sermones selectos, &c."

Respectando, pues, en lo posible, la idea de su autor, el primer tomo, precedido de la "Biografía" del P. Solano, escrita por el Sr. Dr. Antonio Borrero, contendrá los siguientes escritos: "Máximas," "Sentencias y Pensamientos"; "Bosquejo de la Europa y de la América en 1700." "Revista de algunos hombres célebres de nuestro siglo," en la cual, irá incluido un juicio crítico inédito, sobre la "Victoria de Junín" de Olmedo; "Viaje a Loja"; que como tratan de ciencias naturales, irán acompañados de sus demás estudios sobre física é historia natural. Como estos no dan para un volumen, hemos creído conveniente publicarlos junto con dichos "Viajes"; y por último la "Defensa de Quesoa".

Quiera el cielo que podamos ir publicando, en tomos sucesivos, todas las producciones científicas y literarias del insigne varón que es no solo gloria del Ecuador, sino de toda la América.

A. M. V.

LOS BORJIAS EN EL VATICANO

Los departamentos Borjias del Vaticano, por tantos años cerrados al público y únicamente visitados por escaso número de personas, van a ser abiertos a disposición del público, gracias a una orden de León XIII, que se propone y conseguirá, sin duda favorecer con esta disposición las artes y las letras.

Estos departamentos ocupan la parte baja del antiguo palacio pontificio, correspondiente a las famosas stanzas de Rafael. La interdicción se remonta al año 1506, al día siguiente de la muerte de Alejandro VI Borjia, que había reservado para su uso particular las seis salas de que se compone el departamento. El día en que el Papa Julio II tomó posesión de la Santa Sede se hizo su entrada por primera vez, desde la muerte de Borjia, en el lugar del Vaticano, se indignó a la vista de los emblemas y de las ilusiones con que el Pinturicchio había llenado paredes y techos; y en uno de los accesos de la obra que le heran habituales, se dirigió al maestro de ceremonias que le acompañaba profiriendo las más asperas invectivas contra Alejandro.

Después de conminar el anatema religioso sobre las habitaciones de Borjia, Julio II dió orden de cerrarlas para siempre, rehusando vivir en una residencia que le recordaba una memoria odiosa y arrojando a la calle la vista de la sala llamada de los Pontífices la cual decoró nuevamente.

Algunos años más tarde, el 6 de Mayo de 1627, al realizarse el asalto de Roma por el condestable de Borbón, sus laqueos convertierón en cuerpo de guardia aquellas magníficas habitaciones. M. Iriarte ha publicado pasajes de varias cartas dirigidas a Carlos V por el abate de Najera y Francisco de Salazar que no dejan lugar a duda respecto de esta profanación.

El palacio de los Pontífices—escribe el corresponsal del emperador—ha sido saqueado, arbolándose algunos departamentos. En

el momento en que escribo, hermosas habitaciones están ocupadas por escuderos. San Pedro ha sido profanado, entregadas al pillaje las castas reliquias, la capilla próxima al altar manchada con sangre y aun se ven por el suelo caballos muertos."

Siento V. menos escrupulosos é menos enemigo de los Borjias, hizo reparar las habitaciones; las pinturas del Pinturicchio habían sufrido poca cosa a causa de la altura en que se hallan el nuevo Pontífice ocupó algunas habitaciones para sus residencias, pero constató el actual palacio pontificio lo abandonó para habitarlo.

Durante muchos siglos este santuario del arte, uno de los más preciosos de Italia y uno de los menos conocidos, testimonio de grandes actos de la vida política de Alejandro VI, tal como la recepción de Carlos VIII de Francia y de las orjías escandalosas de César Borjia, estuvo cerrado para el público. Allí se establecieron en las grandes fiestas religiosas, la masa para los ayudantes de ceremonias, cantores, acólitos, de la capilla pontificia y oficiales de todas clases; y en las reuniones magnas de los cardenales se dividían las salas por medio de biombo, a fin de disponer un número de cello suficiente para todos los miembros del Sagrado Colegio, llamado para proceder a la elección del nuevo Pontífice.

A principios de este siglo se dió a estas salas un destino más elevado. Pio VII estableció en ellas el museo de Vaticano, y más adelante por no haber suficiente lugar en la biblioteca, se llevó al departamento de Borjia un gran número de manuscritos y libros preciosos y raros.

Peró los departamentos siguieron cerrados al público, siéndoles muy difícil, más que difícil, casi imposible a los actistas y viajeros poderlos visitar.

En ninguno de los escritores alemanes, ingleses y españoles que han publicado estudios y reseñas sobre el Vaticano, ni en los mismos italianos se encuentra ninguna crítica viva y animada de espíritu en la que se estudian las decoraciones que cubren las paredes de las cinco salas principales.

Los escritores religiosos, los clérigos y obispos que han hecho descripciones del Vaticano y que podían estar enterados de todo, guardan secreto respecto del asunto, é el secreto profesional; ninguno de ellos ha hecho la más pequeña alusión a las escandalosas escenas de que aquellos lugares fueron teatro; ninguno habla de lo que allí hicieron Alejandro, César y Lucrecia, ni de los sucesos ocurridos dentro de ellas; todo permanece ignorado é casi ignorado hasta hoy día.

Este afán de tener cerrados para todo el mundo los departamentos de Borjia, ha dado origen a suposiciones injuriosas aceptadas por el público como incontrovertibles realidades suposiciones que después se han dissipado.

León XIII, abriendo a los sabios y a los críticos la residencia de los Borjias, ha realizado una obra excelente que se completará, si como al Pontífice ha resultado, esta residencia puede ser visitada por el público. Porque que se trata de una resolución irrevocable.

En tal caso esta parte del Vaticano, convertida en museo, será desde la actualidad la admiración y el embalsamiento de los viajeros.

M. Zeith, el arquitecto decorador al que se le debe la restauración de la galena de canales del Vaticano, ha tomado a su cargo las obras, y M. Iriarte afirma que las restauraciones serán pocas y realizadas con gran cuidado y suma inteligencia.

Las pinturas serán respetadas en absoluto, é el efecto general no sufrirá más transformaciones que aquellas necesarias y no perjudiciales ni a la belleza, ni a la originalidad y carácter del recinto.

Si así se lleva a cabo, será un gran paso artístico por el cual merece el actual pontífice León XIII toda clase de felicitaciones.

Variedades.

UNA AVENTURA AMOROSA

DEL PADRE CHUCUCA.

(Tradicción.)

II.

[Conclusión.]

Llegó el cumpleaños de Nieves Fritas, que era bonita como una Pascua de Flores, y como era consiguiente, hubo bodorrio en la casa y zamucueo borrascoso.

Habíanse ya trasgado a los estómagos muchas botellas del BUSCA PELITOS, cuando antojósele a una vieja, que veía los pan pediguéus, pedir que brindase al Padre Chucucas.

—Eso es que diga algo fray Mateo.—exclamaron en coro las muchachas, que gustan siempre de cir palabrillas de alimbar. A CURECUTO MATECA!—añadió haciendo piruetas un moicito de la HERBA,—y que brinde con pié forzado.

—Sí, sí! Que brinde que le dé el pié!

gritaron hombres y mujeres.

El Padre Chucucas, sin hacerse de rogar, se sirvió una copa y pilló el pié forzado. La madre de la niña que, por aquello de dádilas quebrantó peñas, favoreció las pretensiones del richacho argentino, dijo:

—Padre, tome este pié!—Córdova de Tucumán.

El franciscano se paró delante de la dulcinea y dijo, con clara ostentación:

Brindo, preciosa doncella,
Por us en tus pómulos rojos,
Juntas contemplan mis ojos
De las lágrimas la huella!
Brindo, en fin, por tu estrella,
Que atrae como el imán
A tanto y tanto galán
Que se emblesca en tu cara,
Nunca brille alegre para
Córdova del Tucumán.

Un aplauso estrepitoso acogió la bien rapiqueada décima, y el satisfecho pretendiente, aunque tragando saliva, tuvo que sonreír y dar un bravo! al improvisador. Llegó el turno de brindar, y quiso también echarla de poeta ó payador guacho con esta redondilla, ó quicoseca sin rima ni medida, pero de muy explícito concepto:

Brindo por el bien que adoro
Y para que sepan todos
Que el amor se hizo para los hombres
Y para los frailes se hizo el coro.

Ello no era vano, ni son mucho; pero era una banderilla de fuego sobre el cerviguillo de Chucucas. Este no aguantó la púa y corrióse en el acto:

Córdovés infelice que al Parnaso,
Por nimen chabacano conducido
Prestandote asosador, deteniendote husado,
No profanes sus cumbres atrevido:
Advierte que la lira no es el lazo;
Pues quizá temerario has presumido
Que son las Musas, & las que hacen guerra,
Las mules que amansas en tu tierra.

Una carejada general y un viva al Padre contestaron a la valiente octava. El argentino predió los estribos de la sangre fría y, desfandando el alfiler ó limpia dientes, se fadó sobre el fraile, quien esperaba la embestida, daga en mano. Armóse la mar y momentos chillaron las mujeres y arremolináronse los hombres. Por fortuna la Póllisa escuchó á tiempo para impedir que los adversarios se abrieran ojos en el pellejo, y los condujo á chirona.

El Padre Chucucas pasó seis meses de destierro en Huaral. A su regreso supo que la paloma había emprendido vuelo á Córdova del Tucumán.

Ricardo Palma.

AVISOS.

BUEN NEGOCIO.

Se ofrece en venta, por diez mil sueres, la casa nueva, de dos altos, que la señora Dolores J. v. de Sucre, posee en la cuarta cuadra de la calle de "Bolívar" de esta ciudad. Produce la renta anual del doce por ciento, tiene suficiente comodidad para una regular familia y al precio puede pagarse a plazo razonable. Dirigirse para más detalles al apoderado de la vendedora, doctor Lorenzo R. Peña.

Guayaquil, Julio 25 de 1891.

VIENDO.

Un solar y unas cobachas situadas en la intersección de las calles de "Bolívar" y "Chimborazo".

Para tratar verse con el suscrio.

EDUARDO GERDILLA.

SUBSCRICION.

Un año S 10
Un semestre c
Un trimestre 2,80
Un mes 1
Número suelto 0,10
Repartidos y avisos preciosos con venacionales.

DIRECCION: Cría del Metro Número 6, Correo, Número 114. Teléfono Num. 352.

El Salado.

ó

LA PISCINA DEL GUAYAS Vasto y hermoso establecimiento balneario. SE PREPARA BANQUETES DISPONE DE RICA BAJILLA Y DE UN BUEN SERVICIO DE MESA. ESMEDA ATENCION.

